PRHNSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varás al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 8 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1004

Del minuto

En esta hora de lucha, de lucha intensa, de lucha decisiva, el puesto de los trabajadores del campo y del taller está en las filas del gran Partido Reformista. La razón es muy sencilla y salta a la vista: porque es la causa del pueblo.

Los trabajadores que ignoran esta verdad o fingen ignorarla, traicionan inconsciente o conscientemente los intereses de la clase a que pertenecen.

La hora es solemne: ser o no ser. Del lado del Partido Reformista se enfilan los hombres que desean un porvenir de progreso y renovación para la patria.

Del otro lado están los hombres que desean nada más que la prolongación del sistema y de los

gobiernos que hemos soportado. Del lado del Partido Reformista están los eiu-

dadanos que quieren legar a sus hijos ley y prospe ridad nacional.

Del otro lado los hombres indiferentes, que no les importa ver al país hundido en nuevos empréstitos y con la misma detestable política económica que todos conocemos desde hace más de veinte años hasta nuestros días.

Así, pues, los partidarios están perfectamente perfilados y son harto conocidas sus tendencias.

Nadie pues, d ga más tarde que fué llamado a

Basta observar ligeramente cómo se desarrolla la política en los otros partidos, para que los traba-jadores comprendan la necesidad de amparar, sostener y sacrificarse, si preciso es, por los ideales que son la sabia del Partido Reformista.

Ahora o nunca.

Si los trabajodores en general desaprovechan esta preciosa y única oportunidad, que no lloren después sobre las ruinas de la República lo que cobardemente no supieron defender.

Ahora o nunca.

No deben olvidar los hijos del trabajo que si por desgracia la argolla triunfara, ellos apretarían más fuertemente en cobro a las represalias de esta campaña.

La argolla jamás perdonará a los obreros y a los campesinos, esta para ellos audacia de querer pesar en los destinos p líticos del país, como entidad

viril e independiente. Acostumbrados los señores de la argolla a llevar al pueblo de rastras, para ellos resulta una herejía que este pueb'o se levante y empinado sobre la punta de sus pies, tenga un gran gesto de emanci-pación y rompa el tutelaje tradicional.

No podrán los eternos señores argolleros perdonar y olvidar semejante desacato de las masas populares; por eso, caso de que por una maldición triunfaran, vengarían con creces este para ellos insulto; el pueblo pagaría con lágrimas las iras de sus

Todo esto nos hace pensar que ahora o nunca. Si el pueblo deja para después su reacción, ya sería tarde. No hay que esperar que se remachen los últimos eslabones de la cadena.

Cuando la argolla vuelva a sus hartazgos de antaño, sentará sus reales para toda la vida

Por eso la consigna es fatal e inexorable:

Ahora o nunca!

GIL SOL

Melcochas

El sábado en la noche se efectuarán unas melcochas danzantes en el Bosque de los Niños, en La Sabana. Mucho entusiasmo reina entre señoritas y caballeros por por lo que no esta fiestecita al aire libre. muy de veras.

Restablecida

La distinguida dama doña Lola Sánchez de Montero Barrantes se encuentra ya completamente restablecida, por lo que nos alegramos

Curiosidades

Don Omar Dengo ataca ahora al Reformismo. Lo más curioso del caso es que don Omar, hace algunos meses, con motivo de los funerales de Rogelio, escribió un artículo en el que decía que no hablaba en esos funerales porque a ellos irían los levitas que tenían culpa en su muerte. ¡Y ahora don Omar, ¡qué ironía!, está con esos levitas!

Don Emel Jiménez se viene con una filípica contra el Reformismo, porque le tiene miedo. ¡Bonito argumento!

Tovar ha seguido desafiando la palabra Revolución. A veces dice que le gusta mucho el Partido Reformista, pero con la condición de que los reformistas lo hagan di-

PUNENO

La Velada de anoche

Como lo habíamos anunciado, la velada que se veri-ficó anoche en el Teatro Actualidades resultó magnífica. Los artistas trabajaron muy bien y fueron bastante aplaudidos. El Teatro estuvo lleno hasta los botes en medio de un entusiasmo ge-neral. En otra parte de este diario damos crónica deta-llada de la velada.

Aerogramas de

consecuencia de las demandas británicas el marco alemán ha sufrido una terrible baja, habiéndose cotizado ayer en la bolsa de Berlín a razón de. 48,000 marcos por un dolar. En la semana pasada la circulación de billetes emitidos por el Ruchtadt, aumentó en la cantidad de 177.000.000.000 de marcos, haciendo que el total de papel moneda emitido se eleve a la crecida suma de.

6. 721. 000. 000. 000 de marcos; con todo se sabe que Cuno está resuelto a mantener a todo trance la actitud de resistencia pasiva que adoptó tan pronto como las fuerzas franco-belgas invadieron el Ruhr.

CIUDAD MEJICO 7. -Las autoridades militares de Mazatlán informan que ayer fueron detenidos por el Guarda Costas número 4, dos balandras que se hallaban entregadas a la pesca clandestina de la concha perla a cuarenta millas al

Norte de Tres Marias. LAUSANA 7 .- El proceso que se sigue contra Mauricio Alejandro Conradi, asesino de Varowski, figura la declaración de éste que se asegura

nato debido a que en Rusia su padre y su tío murieron a mano de los bolshevikistas. La opinión pública de Suiza se en cuentra muy dividida con respecto a la personalidad de Conradi.

LONDRES 7.—Según noticias obtenidas de la prensa, los monarquistas moscovitas bajo lss ór denes del Gral. Luden dorf, proyectan invadir a Rusia con el objeto de derrocar el régimen de los soviets y de que vuelva Rusia a hacerimperialista, para que ésta después coopere en Alemania al restablecimiento de los Hohenzollern. A esto se atribuye la existencia del ejército secreto de Alema. nia que tanto teme Francia y que consta según se sabe de 175.000 hombres, todos ellos antiguos oficia. les y adictos a la monar-quía. Cada hombre tiene un rifle y trescientas libras de municiones, se afirma que 18 mil de estos solda. dos han entrado ya en Finlandia vestidos de pai sanos mientras que miles más se están introduciendo paulatinamente en Polonia. Se agrega que los conspiradores cuentan con 18 trasportes para atacar a Kronstad usando de esta fortaleza como de una base de operaciones contra Petrogrado y se asegura que la casa Krupp, es la que ha proporcionado estos barcos, parece que los soviets, tienen conocimiento de tales maquinaciones y que a eso se debe que deseen mantener la paz con Inglaterra.

dose de las condiciones que presta en la Rusia de los soviets el Consejo Monárquico Ruso ha expedido un manifiesto exponiendo sus objetivos políticos. El Gran Duque Nicolás, todavía no ha aceptado la invitación para ponerse al frente del movimento revolucionario en favor de la monarquía, según M. Lacorf, representante de los monarquistas rusos en Alemaia, Austria y Hungría, los efectos de la propaganda anticomunista, se siente va en en el Ejército Rojo, los principios q' sustentan los monarquistas, son: restauración del imperio ruso dentro de sus antiguas fronteras, creyéndose que los estados del Báltico vol· verán voluntariamente al seno de la madre patria, otorgamientos de derechos autónomos para las provincias en sus asuntos interiores, reconocimiento de la Iglesia Ortodoxa, como credo oficial, de los derechos y propiedades, libertad para todas las in dustrias, libertad civíl y política y perfecciona-miento en la legislación obrera.

PARIS 7 .- Los comu· nistas franceses en su diario «Le Humanited», refiriéndose al asesinato de Varwski, cuyo cadáver acaba de ser sepultado en el Kremlin de Moscow, atribuyen su muerte al peligro fascista y declaran que debe implantarse el primitivo sistema de ojo por ojo y diente por diente.

Algunas quejas contra el Agente Pral. de Policía

danos que se acercan a nuestras oficinas a presentarnos pujas de la parcialidad con que procede en el desempeño de sus funciones el señor Agente Principal de Policía.

Según nos informan, los que allí caen pertenecientes al reformismo o al jimenismo, son trata- los ciudadanos.

Son muchos los ciuda- | dos con dureza y multados con exceso.

> Sería lamentable que una oficina tan delicada como esa, se convirtiera en sucursal de un club político.

Lanzamos esta queja con la convicción de que los superiores remediarán el mal lo más pronto posible, para tranquilidad de

Partido Reformista

LaTesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros coopartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaces con la Tesorería

> ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA Tesorero.

La encuesta de La Prensa

Es nuestro propósito formular un estudio final de las respuestas que se han dignado rendir a este periódico los distinguidos Profesores que fueron interrogados sobre hechos de la administración de don Ricardo Jiménez, relacionados con la nobilísima

Viajero

En la semana entrante saldrá para los Estad s Unidos el joven don Manuel Antonio Zamora, que va en vía de estudios. Le deseamos un feliz viaje.

carrera del magisterio en Costa Rica.

Pero nos faltan las contestaciones de los senores don Jesé Gurrero, don Luis Dobles Segre-da, don Justo Facio, don Joaquin García Monge y don Luis Felipe González. Estos tres últimos, ex-ministros de Instrucción Pública.

Nosotros no hemos dudado ni un momento en merecer la cortesía de esos caballeros, y esperamos sus manifestaciones para completar nuestros estudios.

La velada de anoche tiene un profundo sentido que deben apreciar los reformistas

Santigosa, y los señores Pra-da y Corredera, artistas to-dos de reconocido talento entre nosotros y todos ellos devotos conscientes del alto ideal humanitario que es conumantario que es co-mo un sol que alumbra sobre las ridículas fronteras de la Humanidad, han mirado con noble simpatía el movimiento del Partido Reformista y se han apresurado a ofrendarle

han apresurado a ofrendarle su tributo de arte, que es como si dijéramos su tribu-to de inteligencia y corazón. Ninguno más capacitado que ellos para juzgar sin la pasión que ciega y entor-pece la bondad de este resurgimiento popular, que mi-ra a la justicia. Su condición de extranjeros y su cre-dencial de artistas, les dan la aptitud poco común en estos casos de contemplar desde un plano tranquilo de armonía las verdaderas, fe cundas y gloriosas finalida-des que esta tendencia reformista tan serena, tan segura, tan fuerte y tan sincera, ha venido a perseguir-en los debates de una lucha cívica. Y no teniendo otro capital ni otro esfuerzo que el esfuerzo dinámico de su simpatía y el apreciable ca-pital de su talento artístico ampliamente consagrado, viampiamente consagrado, vinieron a poner ambas fuerzas al servicio de nuestra propaganda. Allí la explicación de su primera velada de anoche que fue un hermoso triunfo de pensamiento y de acción, inolvidable por lo sencillo y por lo gran-de para quienes en él par-ticiparon.

El resultado económico no lo conocemos todavía, ni hace al caso para el comentario que encierran estas líneas. Nosotros sólo queremos pon-derar hoy ante la visión de nuestros compañeros de batalla, lo que significa eso de procurar reunir por medio de estos festivales el dinero que

Protesta de los obreros

En breve saldrá publi cado un artículo que firman varios obreros de esta capital y de las provincias, en que protestan de los insultos q' les han dirigido a los obreros del país, en algunos artículos, los señores don Omar Dengo, don Emel Jiménez y don Rómulo Toyar.

el Partido Reformista ha me-nester para lidiar y ganar una victoria electoral.

Se da cuenta el país, por qué la larga sucesión de par-tidos que han llegado al Poder han resultado ineptos para realizar los sanos pro-nósitos que algunos de sus elementos propulsores abri-

Pues sencillamente porque la pugna eleccionaria que los ha encumbrado ha requerido ha encumbrado ha requerido cuantiosos capitales, y esos capitales han sido puestos por los que mayor interés tenían en dar a la política del nuevo gobierno una dirección propicia al auge de sus particulares intereses. Por eso los Presidentes al llegar al Solio tienen que mirar de reojo al pueblo que no ha sabido nunca antes de no ha sabido nunca antes de hora ser respaldo efectivo de sus candidatos para ser después único control de sus go-bernantes, y rendirse a dis-creción ante la plutocracia en cuyos hombros alcanzaron la cumbre de la Presidencia. Y precisamente aquí y en todas partes, los intereses de esa plutocracia egoísta y excluyente están en pugna sos-tenida con las verdaderas

tenda con las verdaderas conveniencias populares. De ahí que los brazos di-ligentes empeñados en co-lectar los fondos necesarios en forma tal que todos sea-mos los acreadores del Par-tido que lucha por los intere-

De Panamá

De Panamá regresaron a esta ciudad los señores don Leopoldo Solano y su señora esposa doña Carmen Hurtado de So

Enfermo

Enfermo desde hace algunas semanas se encuentra el estimable joven don Luis Felipe Astorga. Que mejore pronto son nuestros deseos.

LA PRENSA Diario de la vida nacional PRECIO: © 2.00 Director: JULIO PADILLA Redactores: CARLOS JINESTA OCTAVIO MONTERO Colaboradores:
JOSE MARIA ZELEDON (BILLO)
NAPOLEON QUESADA
CONZALO ZAYAS BAZAN

Administrador: LESMES SAUREZ

Apartado P. San

ses comunales y nadie pueda imponer al gobernante cri-terio determinado desde el baluarte irreductible de un pagaré comercial, resultan los brazos más eficientes y los más honrados, los que están al servicio de inteligencias beneméritas para quienes habrá de ser escasa toda la gratitud de los tra

bajadores de Costa Rica.

Es preciso que los reformistas todos del País se den cuenta exacta del hondo sen tido de estas cosas, y que aprendan a mirar en su des: arrollo la prenda más valiosa que podemos dar al País de nuestra sinceridad en el cum plimiento de los propósitos contenidos en nuestra ban

dera de campaña. Un mes de trabajo hemos un mes de trabajo hemos terminado. Un mes de par triótico esfuerzo, al cerrar el cual podemos sentir cómo germina en el silencio—que es nuestra táctica—la simiente de la renovación en codos los ricesors de la Para miente de la renovación en todos los rincones de la Re-pública. Y para este trabajo eficiente y amplio no hemos suscrito obligación de prés-tamo alguno. Las contribu-ciones voluntarias de nues-tros afiliados—las mayores de las cuales no pasan de cincuenta colones y las mecincuenta colones y las me-nores bajan de cincuenta centavos-han hecho el mi

lagro. Se quiere una evidencia mayor de que el arado de la reforma ha penetrado hon-damente en la conciencía nacional?

Para el distinguido señor Sotillo y para los otros ame-ritados artistas que lo acom pañan en el esfuerzo econópañan en el essuerzo econo-mico cuyo valor hemes ana-lizado, el Comité Ejecutivo del Partido Reformista for-mula un voto de profunda gratitud y expone con orgu-llo tal conducta a la conside-solón del Paíe. ración del País.

> José María Zeledón. Secretario general.

De Cartago

La señorita Claudia Sartoresi vino de la capital.

Don Guillermo Guier sigue mejor.

De Turrialba vino don Ricardo Brenes.

Don Julio Jurado salió para Limón.

En breve se efestuará en esta ciudad la boda del Sr. don Napoleón Valle con la espiritual señorita Mercedes Guzmán.

SOBRE la imprenta de Falcó y Borrasé

Nuestro muy apreciable colega el "Diario de Costa Rica" dice en su edición de ayer que el Ayuntamiento designó a los peritos que deben valuar los daños que sufrió con el incendio la Im-prenta de los señores Falcó y Borrasé, y que fueron de-signados peritos don José Faja y don Juan Arias Ro-Faja y don Juan Arias Ro-mero, señores bastante ex-pertos en el ramo tipográfi-co. La Municipalidad de es-ta ciudad debiera en cuanto le sea posible pagarle a los señores Falcó y Borrasé del 10 por 100 de los aseguros, para que trabajen de nuevo para que trabajen de nuevo estos esforzados y honora-bles trabajadores que que-daron arruinados en el últi-mo incendio.

Magnífico retrato

El apreciable fotógrafo Sr. Sotillo, hizo un retrato gran-de del General don Jorge Volio, que se exhibió durante algunas semanas en sus talleres y que es una verda-dera obra de arte. Varios caballeros de buen gusto que han visto dicho retrato, manifiestan que es un trabajo digno de admiración y enco-mio. Al señor Sotillo, en tal oportunidad, le enviamos nuestros sinceros parabienes.

Operada

El domingo entrante será operada la muy apreciable señora doña Luisa de Santi-gosa, esposa del caballero don Manuel Santigosa. Sin-ceramente deseamos una feliz operación a la apreciable dama señora de Santigosa.

Sobre un incidente

Parece que ayer, en la ciudad de Alajuela, se solu-cionó amistosamente el incidente habido entre los Sres. don Carlos Lizano y don Luis Acosta, de lo que nos alegramos.

Cumpleaños

Hoy celebra el suyo, el apreciable joven don Ra miro López. Deseamos al amigo López un feliz v próspero porvenir.

A la Municipalidad

A estas oficinas han lle gado a visitarnos varios vecinos del Barrio Keith, con el objeto de que preguntemos a los señores Munícipes qué se ha he cho el escrito que presentaron protestando de los malos trabajos que se es tán haciendo en ese ba. rrio. Parecs que los canos y cordones resultan ser malísimos y ya están casi destruidos.

Busque el próximo número de La Prensa

Guía del Lector

San Josè, viernes 8 de 1923 Santos Salustiano, Victo-riano, Medardo y Lina. --Sale el sol a las 5 horas

se pone a las 17 horas.

—Pleamar en Puntarenas

a las 10 horas y a las 23 ho-

-Efemérides. 1823, júrase el primer pabellón nacional.

—A las 8 p. m. Retreta en el Parque Morazán.

-Teatro Feyth. Se proyectará la cinta cinematográ-fica "Orgullo."

Album social

Don Carlos Manuel Molina se encuentra enfermo de gravedad.

- La señorita Conchita Meza fue operada con bue nos resultados.

—Para Limón saldrá don Carlos Jinesta.

—De Alajuela vino don Lin Aparta.

Luis Acosta,

—Para Cartago salió don

Ricardo Rivera,

—De Tres Ríos vino don Víctor Mannuel Monge.

De Limón regresó don

Aníbal Santos. -Para Puntarenas salió don Guillermo Fernández M. Don Abel Arguedas sa-

lió para Siquirres.

Enfermos

El niñito de don Carlos Francisco Jinesta ha seguido

mejor.
— El Lie. don Alberto Echandi ha mejorado.

— La señorita Margarita Luján ha restablecido.

-Doña Zelmira de Cape-

lla sigue mejor.

—El Lic. don Bernardo
Soto ha estado delicado de

-Don Gustavo Pacheco

va mejorando.
—El General Volio se en-

cuentra ya restablecido.

—La señorita Lidia Lindo ha mejorado.

Próxima boda

El quince del presente mes se efectuará la ceremonia matrimonial del ca ballero don Alberto Aragón con la estimable se norita Clemencia Esquivel de la Guardia.

Anticipadamente hace mos votos por la ventura eterna de los futuros es: posos.

En libertad

El señor don Antonio Urbano, bajo fianza de haz, fué ya puesto en li-bertad. Nos dicen que el señor Urbano escribirá al· gunos artículos contestan. do a algunas aclaraciones que hicieron los señores Calderón y Albertazzi.

Clubs "New England"

Los señores Delcore y Aronne han abierto los "Clubs England" que resultan ser beneficiosos para los clientes en general

Tienen destinado un gran Premio de Navidad, con pequeñas cuotas de los socios.

Programa

Del concierto que dará la Banda Militar en el Parque Morazán a las 20 horas:

1.-El dos de Mayo, Paso doble, Chueca.

2.-Un concierto en el Bosque, obertura, Maya.

3. - Sobre el Lago, Bar casole, Wittman. 4.-Las Campanas de

Carrión, Fantasía, Plan-

5 .- Dardanella, Fox, Bernard.

El Músico Mayor,

Rómulo Picado

Natalicio

Hoy celebra la fecha de su natalicio la gentil señorita Laura Lyon, motivo por el cual le enviamos nuestros sinceros parabie.

Recordatorio

Hoy cumple años de haber fallecido en esta capital la recordada señora doña María A. de Vargas, por lo cual renovamos a la familia doliente nuestra expresión de pesar.

Boda Robert-Gallegos

A mediados del presen te mes se efectuará en esta ciudad la boda del senor don Luis Robert con la gentil espiritual señori ta Margrita Gallegos.

Baile

En la residencia del señor don Juan Rafael Montes de Oca se efectuará un baile el 23 del corriente mes. Este festival es organizado por los jóvenes don Rafael Hing y don Joaquín Villalón.

Nacimientos

María Isabel, hija legítima de don Juan Ramón Vargas y doña Clementi-na Salazar de Vargas.

María, hija legítima de don Angel Cavallini y doña Berta Canale de Cavallini

Helmuth, hijo legítimo ñe don Jorge Levers y dona Emma Steinvorth de

Pasaportes

Manuel Gómez, para

Miller H. Pontins, para

El Salvador. Meldred Saylor, para El Salvador.

Mejor

Mejor ha seguido el señor Ellas Vargas M., Adminis-trador del diario "La Verdad". Que restablezca pronto son nuestros más vivos de-

Avisamos a nuestra estimable clientela. mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

Una sugestión |

Siempre que voy al "Bosque de los Niños" en la Sabana, en compañía de mi Sabana, en compania de mi chicht de cuatro años, me pregunto admirado por qué se han sembrado allí tantos árboles inútiles, buenos tan solo para leña, y tantos ci-preses que cuando estén cre cidos darán a aquel ameno sitio el aspecto de un lígu-bre cementerio. ¿Por qué no reemplazarlos con árboles frutales? Tomando unas dos frutales? Tomando unas dos manzanas más, podrían plan-tarse allí mil frutales, entre aguacates, mangos, naran-jos y guayabos. Un solo guar da vigilaría para que los vi-stantes no cortasen las frutas, que vendidas muy ba-ratas producirían lo suficien te para el mantenimiento y conservación del bosque.

Hace años que conversan-do con algunos hacendados les manifesté mi admiración de que prefiriesen para las cercas árboles improductivos como el poró, el güitite y el targué, en vez de frutales como el limón, el naranjo, el como el limon, el naranjo, el guayabo, etc.; y me dijeron que era para evitar que los vagabundos se aprovechasen de los frutos. Les hice ver que así se evitaría que esos vagabundos penetrasen en el interior de las fincas para robar lo que de otro modo tendrían a la mano; pero me arguyeron que eso era inmo-ral, porque fomentaba la hol-gazanería. Entonces recordé una historia que me refirió un amigo, vecino mío en Guadalupe. Sorprendió en su duatalpe. Sopretation en su huerto a un niño de 12 años robando naranjas y el pequeño le confesó llorando que su madre (una maestra destituida sin motivo), estaba en la mayor miseria; que ha-biéndole prohibido solicitar limosnas, él había resuelto llevarle algo qué comer.

Desde entonces pensé que sembrando frutales y chayo teras (que nada cuestan) en teras (que nada cuestan) en las cercas que dan a los ca-minos, si es cierto que los desheredados y vagos se aprovechan de lo que nada les cuesta, también es cierto que muchos pobres vergonzantes hallan en esas sobras de los ricos lo estrictamente necesario para no morirse de hambre, sin pasar por la hu-millación de tender la mano para pedir una limosna.

¡Sembrar frutales en las cercas y a lo largo de los caminos! ¿Por qué no? La tierra es de todos y para

C. CAGINI.



Marítimas

Limón, 6.—Hoy a las 6 fondeó el vapor estadounidense Pastores, de 3843 toneladas, procedente de Cristóbal, con 14 horas de mar, 141 tripulantes, capitán Charles R. Gleen y consignado a la U. F. C? Pasajeros: Rodger Lawrence, Eduardo Bonilla, Max. Pasto, José Arce, Dolores Castro, Enma y Mercedes Campro-José Arce, Dolores Castro, Emma y Mercedes Camprubi, Georges Durand, María L. Durand, Francis Fasney, George Creen, José y Esperanza Hernández, Douglas Hubbard, Albert Levy, Jorge Maroto, Lily, Louis e Ignacio Madden, Mariana Martínez, Albert Schulz, Carlos Seminario, Leopoldo, Carmen y Natalia Solano, Randolph Snedicker, Ralph Stone, Milton Smith, Enrique Villafranca, Joaquín López, Matilde, Ivanho, Leonie y Villafranca, Joaquín López, Matilde, Ivanho, Leonie y Vidal Aiken, Cleveland, Ca-rolina y Winifred Blakow-wood, Jonathan Erskin, Julio y Aurelio García, Mary Mon-day, Matías Rueda, Manuel Robles, Lizett Spencer, 3 en tránsito. Carga general 767 toneladas. Correo 273 sacos.

Hoy a las 8 y 30 fondeó el vapor inglés Bayano, de 3963 toneladas, procedente el vapor inglés Bayano, de 3963 toneladas, procedente de Kingston, cou 2 días de mar, 104 tripulantes, capitán S. H. Simons, y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Edith Bowden y 2 hijos, Anita Pérez, Ortelina Batista, Henry Montague Cooke, William F. Dorn, William Woolfolk y 9 en tránsito. Car

ga general. — Capitán de puerto, G. Acosta.

- Ayer Puntarenas, 7. — Ayer a las 19 horas zarpó para Crislas 19 horas zarpo para Cris-tóbal C. Z., el vapor alemán "Sesostris" de 3433 tons. 48 tripts. Cap. Reimers y des-pachado por F. J. Alvarado y Co., sin pasajerosni corree. Carga: 4 bultos caoba para Londres con 8680 kilos, 20 bultos caoba para Amberes con 9850 kilos, 100 bultos cedro para Bremen con 61300 kilos, 37 bultos brasil para Bremen con 1600 kilos, 158 bultos brasil para Ham-burgo con 10000 kilos, 20 burgo con 10000 kilos, 20 bultos cedro para Hamburgo con 7500 kilos, 20 bultos balsa para Hamburgo con 1100 kilos, 64 bultos cueros secos para Hamburgo, con 3262 kilos, 29 cajas miel pa-ra Amsterdam, con 1760 kilos, 162 bultos cedro para New York con 52100 kilos, 86 bultos cueros secos para New York con 9682 libras. Ayer a las 16 horas zarpó

Ayer a las 16 horas zarpó para Cristóbal C. Z., el va-por inglés "Acajutla" de 654 tons. 54 tripts. Capitàn W. H. Pewsey y despachado por Felipe J. Alvarado y Co-Sin pasajeros ni correo, car-ga 54 bultos genicero, caoba ga 54 buitos genicero, caoba y cedro, para Callao, Perù, con 1747 p. c., 31 pacas cue-ros secos para Barcelona con 1980 kilos, 1 caja carey, ma-nufacturada para Barcelona, con 15 kilos, 29 sacos café para Londres con 2001 kilos, 200 estañones vacíos para Balboa con 8000 kilos.

O. LIZANO HUETE.

A los reformistas del país

Un hecho desgraciado—de aquellos que no se repeti-rán más cuando la reforma política que estamos iniciando obtenga el campo propicio para su desarrollo—ha privado al Partido Reformista de su órgano de publicidad, destruyendo la imprenta en que se editaba-merced a un herico esfuerzo del señor Falcó-sin exigir gasto alguno a nuestra

Este primer tropiezo no nos desalienta; nos levanta-mos más bien con la alegría de haber podido probar nues-tra fortaleza, y sonreímos llenos de fé al pensar que este es quizás el más pequeño de los muchos obstáculos que habremos de encontrar en el camino,

Nuestros empeños todos—los empeños que han podi-do provocar la simpatía popular por el Programa de nues-tro Partido—están hechos a base del más completo desinte-rés; pero azotado por la desgracia el compañero que puso su periódico al servicio de la tendencia retormista, ni él puede continuar en su generosa actitud, ni el Partido debe aceptar el sacrificio de un solo hombre en favor de la obra que debe condensar—nars ast da varse granda estántica.

que debe condensar—para ser de veras grande y efectiva— el sacrificio de todos los que aspiran a su realización. Por eso el Comité Ejecutivo dirije a todos los afiliados a la causa popular, ferviente excitativa para que contribuyan de una manera especial al Fondo de Prensa que será manejado independientemente del fondo general por la Te-

La redención del País es labor ardua y ella no podrá efectuarse sin el esfuerzo decidido de todos los hombres de buena voluntad.

25.00 25.00

San José, 30 de mayo de 1923.

Por el Comité Ejecutivo

José María Zeledón Secretario Genreal,

Primera lista de donativos recogida por el señor Falcó para el fondo de reserva de La Prensa.

8	Gral. Jorge Volia de
i	M. A.
8	T. F.
i	P. A.
ij	M. G.
3	X. X.
6	Juan Rafael Pérez
9	Enrique Sáenz
i	F. B.
3	Guillermo Gallardo
9	Sotillo Picornell
į	X. X.
	X. X.
	Abel Cambronero
	Francisco Arias
	M. G.
ij	General Morazán
	E. B.

A.	15.00
G.	10.00
X.	5.00
an Rafael Pérez	5 00
rique Sáenz	5.00
B.	5.00
illermo Gallardo	- 5.00
tillo Picornell	5.00
X	5.00
X.	2.00
el Cambronero	2.00
ancisco Arias	2.00
G.	2.00
eneral Morazán	2.00
B.	2,00
ejandro Mata	2.00
vid Badilla	2.00
	Sister Arts

	Juan R. Herradora	ď:	1.
ł	Justo H. Cuadra	*	1.
l	Patricio Ortiz		1.
ł	Carlos Jinesta		I.
ì	Octavio Montero		1.
l	Lesmes Sáurez		1.
3	Julio Padilla		1.
1	Max. Bermúdez		1.
3	José A. Cambronero		1
	A. de B.		1
	Adolfo Braña		2
	Ricardo Loría		1
	Gonzalo Hernández		2
	Víctor M. Badilla		1
	José Falcó P.		1
	Armando Ocón		1
	A. M. D.		1
	Enrique León B.		1
	Moncha Cordero J.		1
	Arturo Marchena		1
	Ricardito Falcó h.		I
	Carlos Bogantes		2
	Clemente Alpírez	6	1
	Antonio Valerin		2
	Adelia de Sotillo		2
	A CONTRACTOR OF THE PARTY OF TH		

00.00

..... POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL

A BENEFICIO DEL
PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una. al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad integra del producto de la venta beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral, del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen. 3......

Guatemala y Honduras, por telégrafo

GUATEMALA, 4.— Hoy fué nombrado Sub-Secretario de Guerra, el General don Mariano Serrano Muñoz, uno de los militares de brillante carrera con que cuenta el país. Ha sido en varias ocasiones Primer Designado a la Presidencia, Diputado a la Asamblea, Jefe Político y Comandante de armas; habiéndose distinguido por su rectitud, honradez, su lealtad y sus conocimientos. Este nombramiento se ha recibido con júbilo en todos los círculos, estimando como garantía la presencia del General Serrano, en aquel puesto.

"Exelsior" se refiere a las declaraciones del "Imparcial", demostrándole a este jactancioso periódico, que su independencia carece de base, pues ha recibido la protección oficial en dinero y papel de imprenta.

Los ríos Tumula, Sa lamá y otros desbordáronse, causando grandes destrozos en sementeras y bosques, arruinando los

Las lluvias se han des: atado con tempestades de electricidad causando víctimas. - Excelsion.

S. PEDRO SULA 6 .-Ha sido nombrada comisión organizadora de las fiestas sampedranas, que comenzarán el 23 del presente; preside la comisión don Domingo Galvan.

El comercio ataca a la Municipalidad de esta ciudad porque hace años acordó subvencionar la Biblioteca Pública. - "La Juventud".

Ha regresado de España don Gerardo del Río. HERALDO.

PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el Par-TIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a par-tido alguno hasta el fin de la campaña política. Los reformistas acarician un ideal, y ese

heroico ideal es la aspiración suprema de la

Negligencia en el servicio telegráfico

Un importante vecino de Piedras Negras nos manifestó lo siguiente: "que habiendo sido enviados de San José dos telegramas urgentes, por motivo de la gravedad ymuer te de su señora, los recibió con el atraso siguiente: el primer telegrama fué enviado en la tarde del treinta y uno del pasado, y el segundo el día primero del presente, recibiéndose am. bos a las diez y tres cuar. tos de la mañana del día 1 del mismo; es decir,

Próximo baile

Para el domingo entrante organizan un baile en casa de don Emilio Robert, los señores don While Paynter y don Jose Luis Coronado.

Solemnidad del Corazon de Jesus

En la Iglesia de la Merced en la Iglesia de la Merced se verificará una solemnidad del Gorazón de Jesús A las seis de la tarde habrá consa-gración de todas las familias de la Parroquia al Sacratísi-mo Corazón de Jesús en sus respectivas casas.

con un atraso de diecisie. te horas, estando la línea huena

Cuando fueron entregados dichos telegramas el tren q' pasa por Turrúca-res no fué posible tomarlo y desde luego el daño fue incalculable porque se tra taba de un caso grave".

Bueno es que se corrijan estas deficiencias por que de lo contrario el servicio telegráfico no llena. ría las necesidades para que fué creado.

"Los Muñecos"

Mañana saldrá el segundo número de este simpático semanario de caricaturas que dirige el joven escritor don Rogelio Gólcher. Trae, según nos dicen, caricaturas de mucha actualidad y ar-tículos de inquietante ironía

Operada

En la ciudad de Cartago fue operada con magníficos resultados la señorita Rosalía Arias. Formulamos votos sinceros por su pronto restablecimiento.

Fábrica de Hieolo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeñs; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Fiesta en Alajuela

Hoy se efectuará una fiesta n la Escuela Metodista en la Escuela Metodista de la ciudad de Alajuela. En esta fiesta se despedirá Míster James A. Brownles, a su señora doña Sara de Brownles y a sus hijos, quienes marcharán en la semana entrante para Nueva York.

Los precios de pasajes del tranvía

En la Municipalidad, se trató ayer del proyecto del aumento de pasajes del tran-vía. Algunos munícipes combaten este propósito, pero otros lo encuentran justo y razonado. El problema aún está sin resolver

A los agricultores

El señor don Bernardo Iglesias, Director del Departamento de Agricultura, ha avisado que acaba de re-cibir de Cuba, semilla de tabaco seleccionada de superior calidad que ofrece ven der a precio de costo.

Escándalo en Alajuela

Esta mañana nos comunicó un caballero Alajuelense, que por motivos políticos se habían dado de bofetadas los señores don Luis Acosta, hermano del señor Presidente de la República, y don Carlos Lizano, Secretario de la Comandancia de esa plaza.

Un auxilio

En el Soberano Congreso se aprobó en tercer debate el proyecto para erogar una suma para el homenaje a los restos de Miss Marian Le Capellain.

Imprenta Borrasé Hermanos

Pertenezco al Partido de las clases trabajadoras

El que suscribe hace saber que por abuso indebido lo pusieron en las filas del Partido Echandista y que salió publicado en la Directiva Cen-tral de San José sin su consentimiento.

Pertenezco al Partido de las clases trabajadoras que es el Partido Reformista y que proclama al digno jefe y candidato General don Jorge Volio. ABEL CARVAJAL FERNÁNDEZ

Testigo: RAÚL PÉRFZ MUÑOZ

El Reformismo en Desamparados

Ya fue instalado el Club Reformista en la ciudad de Desamparados. En ese noble y progresista pueblo, el Par-tido Reformista ha tenido muy buena acogida. Poco a poco, pues, una vez que todos los costarricenses se penetren del espíritu de nues-tro ideal, irán acogiendo con cariño y entusiasmo la Causa Reformista.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:

Litro..... ¢ 2 40 Botella..., 1.80 ½ botella..., 0.90 1 4 botella..., 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Es-tados Unidos.

100 varas al Norte del Mercado.

Tobías VARGAS A.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143. SAN 108F. COSTA RICA

. ಕರ್ಡರಾವರ್ಷದ ಕರ್ಮದ ಕರಣದ ಕರಡ ಕರ್ಮದ ಕರಣದ ಕರ್ಮದ ಕರ

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

pregunte por él al 63I le conviene

S Statestate transcription of the Control of the Co

Gratis Esta Semana En Las Droguerías Mencionadas Abajo

Presente el cupón a cualquiera de las droguerías mencionadas abajo, y obtendrá un tubito de PEPSODENT para 10 días









La Actriz

Las Mujeres Elegantes

Millones de ellas-en el Mundo entero Embellecen sus dientes de esta manera

Ud. debe conocerlo. Infórmese de lo que eignifica para Ud. y para los suyos. Prué-belo gratis durante diez días.

Destruye la película

Es la película la que ensucia la dentadura esa película viscosa que Ud, siente. Se dhiere a los dientes, penetra a los intericios y allí se fija. Las manchas de los imentos la descoloran y entonces se forma na capa delgada y sucia. El sarro proene de la película.

con la dentadura, originando asi la caries.
Los microbios se reproducen en ella por
millones, y éstos, con el sarro, son la causa
principal de la piorrea.
Por esto casi todos los males de la dentadura se atribuyen hoy a la película. Con
los antiguos métodos dichos males aumentaban constantemente. Aún las personas
más cuidadosas raramente se libraban de
sus efectos.

Hoy hay dos destructores

La ciencia dental, tras de largas investi-gaciones, ha descubierto dos destructores de la película. Uno la coagula; el otro la elimina. Competentes especialistas han demostrado ampliamente su eficacia. Y hoy los principales dentistas del mundo aconsejan su uso diario.

Se ha perfeccionado una nueva pasta dentífrica, preparada a base de las investi-gaciones hechas por eminentes dentistas Produce cinco efectos que hoy se con-sideran esenciales, y elimina varios antiguos

errores. Esta pasta dentífrica se llama Pepsodent. Aquellos dos grandes destructores de la película están incorporados en ella.

Otros efectos deseados

La ciencia moderna ha descubierto que se necesitan otros efectos esenciales y Pep-sodent produce tales efectos.

Multiplica el digestivo del almidón enda saliva, con el objeto de digerir los depósitos amiláceos de la dentadura que se fermen-tan y forman ácidos.

dores de la caries.

Así es como Pepsodent les da mayor poder y efecto a los agentes naturales protectores de la boca. Pule los dientes de tal manera que la película no se adhiere con facilidad. Las anticuadas pastas dentifricas basadas en jabón y creta, producían efectos precisamente contrarios.

Pepsodent ha hecho surgir una nueva éra ental. A millones de personas les ha hecho su dientes más blancos, más limpios y más anos. Los habitantes de cincuenta naciones atán aprendiendo a usarlo. Sus hijos reci-irán beneficios permanentes que Ud. no egó a distrutar en su juventud.



THE COSTA RICA MERCANTILE COMPANY SAN JOSE

Harina de Lentejas Avena molida Azul Monitor

Cevada en polvo Lenguas de carnero Tapioca Arrowrroot

un completo surtido en aborrotes consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ APARTADO 1064

SE VENDE

el mejor camión ford de carga que se encuentra en el pais Pida informes al almacén

TOMAS FERNANDEZ

Gratis: Un Tubito Para 10 Días (Sólo un tubito para cada familia)

Escriba su nombre y direc-ción y presente después este cupón, esta semana, a cual-quiera de las droguerías men-cionadas abajo.

Presente el cupón a Los Representantes

The Gosta Rica Mercantile Co.

DE FERMIN BERNADAS

Café - Chocolate

A SEG ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO LA PREFERIDA DEL PUBLICO AVENIDA CENTRAL

Lea las 4 páginas de este diario

& LA LUZ &

Tienda de Tobías A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitiva. mente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Mercadito.

Más de cien mil colones en mercaderias acabadas de llegar y a pescios de guerna.

TOMAS FERNANDEZ \$ | \$\frac{\pi}{a}\$ precios de quema.